
 

管理⽅向

策略及管理

部 ⾨年度計劃

核 ⼼⼯作

持份者參與

持份者參與

建築署持續維繫與持份者合作的機制，從⽽與廣泛界別的持份者建立互信互助的良好關係。我們
建立多元化的參與途徑，例如：部⾨諮詢委員會、問卷調查、參觀⼯地和公眾研討會等，提供渠
道讓持份者發表對於我們在運作及服務上的質素與可持續發展提供建議。持份者參與的⽅法摘要
如下：
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 102-40
102-43

我們不單使⽤慣常的持份者溝通渠道，還會藉製作可持續發展年度匯報的機會，邀請持份者參與
獨立專訪，採納他們的意⾒和觀感。我們先後邀請過專業及技術員⼯、承建商、設施使⽤者、供
應商和專業組織的代表等進⾏⾯談。 

持份者專訪

我們分別與重點持份者群組的五名代表進⾏了獨立專訪，包括： 102-44
員⼯、承建商、專業機構及客⼾，作為持份者參與活動之⼀。這
些訪談有助我們更深入了解他們對建築署可持續發展的措施和績
效發表意⾒，望能持續進步。 
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員⼯意⾒

劉念文先⽣
⾼級⼯程策劃經理

作為⼯程策劃管理處的⾼級⼯程策劃經理，我的主要職責包括管理新建
基本⼯程項⽬，由項⽬最初期的可⾏性研究直⾄合約後期階段的⼯期、
成本和品質，此外亦會為政府政策局 /部⾨客⼾提供顧問服務、進⾏項⽬
可⾏性研究、編製事務委員會及⼯務⼩組委員會的文件，以及協助政府
政策局 /部⾨客⼾向區議會、立法會和其他監管機構取得⽀持 /批准實施個
別⼯程項⽬。

我們致⼒確保所有⼯程保持最⾼的環保標準。按照發展局與環境局聯合
發布的《綠⾊政府建築物》的技術通告，新建的政府樓宇應盡量達到香
港綠⾊建築議會的綠建環評表現評估系統 (BEAM Plus)⾦級或更⾼級
別。⽬前這項準則已納為⼯程項⽬設計審核的關鍵績效指標之⼀，⽽且
我們亦不斷求進，為近期多宗項⽬成功取得 BEAM Plus鉑⾦級別。與此
同時，只要情況許可，我們也會在⼯程項⽬中引入可興建性和可建築性
概念，藉此提⾼建造⽣產⼒及資源使⽤效率。

建築署致⼒減輕⽇常營運的環境影響，這⽅⾯的措施包括應⽤電⼦文件
管理系統減少打印文件，另在辦事處的便利位置設立廢紙回收袋等廢物
回收設施。除了爭取更佳的環境績效，我們實施項⽬時也盡⼒回應地⽅
社區的意⾒和訴求。在不久的將來，我們將協助⼀個政府部⾨客⼾進⾏
社區參與活動，徵詢公眾對公園內兒童遊樂場設施的意⾒，希望可更貼
切地照顧市⺠的需要。

近年建築署的⼯程項⽬和員⼯均有增加，署⽅可考慮應⽤資訊科技精簡
⾏政流程及優化辦事處布局的規劃效益，以容納我們增聘的⼯程項⽬⼈
員。
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我們的回應

⼯程項⽬的質素和可持續性是我們規劃項⽬的考慮重點之⼀。我們很⾼
興知道本署的員⼯在整個項⽬管理過程中也全⾯考慮這些要素。我們會
繼續採⽤先進技術和系統提倡可興建性和可建築性，包括建築信息模擬
技術 (BIM)及建築效益評估系統 (BES)，以進⼀步提升項⽬⽣產⼒，此外
並會⼀直監察辦事處使⽤率和⾏政程序，確保可配合⼯程項⽬的增幅。
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員⼯意⾒

盧靄齡女⼠
總技術主任 (結構 )

⾝為結構⼯程處的總技術主任，負責統籌各技術主任為與結構相關的⼯
程項⽬提供製圖服務和技術⽀援，同時協助擬定技術主任的⼈員規劃、
推廣、招聘、培訓及福利政策。

為⽀持員⼯持續發展，建築署成立了知識管理網站，蒐集實⽤的⼯程資
訊及刊物供員⼯參考，我們亦為員⼯提供多元化的內部和外界培訓活
動，涵蓋職業健康與安全培訓、技術培訓和探訪 /參觀活動。例如，建築
署每年也會舉辦技術交流團到內地，了解他們的環境及可持續發展措施
和最新業界守則。除此之外，我們也有專為新入職同事⽽設的六個⽉師
友計劃，藉此建立⽀援網絡，促進知識轉移。全賴這計劃，部⾨的⼈員
建立了深厚的同儕關係，跨越不同職級，加強了彼此的溝通。

建築署也致⼒維持⼯作間溝通暢順，設立多種渠道讓各處不同職級的同
事們溝通。⼤家可透過分處協商委員會和建築署部⾨協商委員會交換意
⾒及參與部⾨所舉辦的各項康樂和體育活動。

隨着建築署廣泛應⽤建築信息模擬技術 (BIM)，我們應加強檢討和優化⼯
作計劃，調配更多⼈⼒資源以更好地掌握⼯程項⽬的時間，此外並須提
升員⼯應⽤新科技的能⼒，⽀持⻑遠的發展。
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我們的回應

我們深明⼯作間完善溝通對實現可持續發展⾄為關鍵。我們會繼續與員
⼯保持緊密聯繫，激勵他們的⼠氣，創造和諧的⼯作環境。我們明⽩為
了促進廣泛使⽤建築信息模擬技術 (BIM)，在過渡期間必須投放更多時間
和資源。我們會密切監察⼯作計劃，進⼀步精簡程序，以滿⾜新的營運
需要。建築署絕對認同員⼯培訓的重要性，爲此我們必須⿎勵員⼯發展
技能，從⽽緊貼最新技術和要求，達致業務的可持續發展。
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承建商意⾒

黃俊德先⽣
項⽬經理
興勝建築有限公司項⽬經理

我們很⾼興能夠與建築署合作，在香港發展多個政府建設⼯程項⽬，包
括位於⼤埔的體育館、社區會堂及⾜球場以及⼀所位於啟德發展區的中
學。

建築署⼀直積極提供⽀援及技術指導，促進我們在建設⼯程中引入可持
續發展元素，包括在建造過程中注意建築⼯地安全和紓解環境影響。作
為⼀個負責任的承建商，我們會嚴守法例規定和建築署制訂的詳細安全
標準，以確保⼯地安全。建築署除了定期與我們開會檢討表現，亦⿎勵
我們比法定要求做得更好，盡量採⽤業界的良好作業守則。我們很重視
各主要持份者的意⾒，樂於協助建築署籌辦持份者⼯作坊，務求在項⽬
動⼯前了解不同界別的期望與關注的事項。在⼯程進⾏期間，我們亦為
⼯地鄰近兩間學校安排義⼯活動，包括⼤埔舊墟公立學校及⼤埔崇德黃
建常紀念學校。

建築署與我們共同努⼒，持續減少⼯程對環境及鄰近社區的影響。我們
在⼯地實施多項環保措施，例如善⽤原材料、節約能源和⽤⽔、推廣廢
物回收再造及使⽤可再⽣能源。我們很榮幸這⽅⾯的⼯作獲得建築署的
肯定，獲署⽅頒發 2017年環保承建商獎勵計劃⾦獎。我們期待未來有更
多機會與建築署並肩共事，在建設⼯程項⽬中廣泛推⾏更多環保措施。
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我們的回應

我們非常珍惜與承建商的夥伴關係，⽮志與他們緊密合作，以確保所有
⼯地管理完善、安全及環保。建築署將⼀如既往地全⼒提供⽀援及與承
建商協作，促進他們以最⾼⽔準完成⼯程項⽬及提供優質服務，為持份
者帶來更好的體驗，在可持續發展⽅⾯創出更佳績效。
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專業機構意⾒

陳鏡源博⼠
香港建築信息模擬學會會⻑

我們約五年前開始與建築署合作，為香港的⼀些政府設施提供建築信息
模擬技術 (BIM)的應⽤。我們負責倡導業界採⽤建築信息模擬技術 (BIM)
及提供相關的專業⽀援，以促進業界更有效地管理樓宇資訊，為建築設
計和建造⼯程項⽬創造多⽅⾯的效益。

建業中⼼文樓⼀樓的翻新⼯程是我們與建築署合作的項⽬之⼀。我們從
翻新⼯程的設計到設施管理均引入了 BIM技術來整合和記錄⼤量數據，
從⽽落實到⼀個靈活佈局的⽅案，將⼀樓的通道區域及辦公室內的其他
公共空間優化。我們成功構思多項創新設計，例如在建業中⼼為垂直綠
化牆標識理想空間。除此之外，我們亦為舊⽜奶公司⾼級職員宿舍的活
化項⽬提供專業顧問意⾒。這宗項⽬的最⼤挑戰是職員宿舍的實際佈局
與最初的平⾯圖不相符，因此我們的團隊在 BIM過程中成功利⽤激光掃
描器從內到外掃描整幢⼤樓，取得了準確的平⾯圖及測量。

建築署定期與我們會⾯，以確保項⽬能夠如期竣⼯，並主動促進各⽅之
間的溝通。我們很⾼興建築署致⼒探索創新的作業⽅案，藉此提⾼建築
質素。我們⾒證了 BIM技術應⽤前後的的明顯變化，包括建築廢物、設
計誤差及項⽬交付延誤的時間均⼤幅減少。此外，實施 BIM對項⽬整體
進程亦有莫⼤幫助，有效令建築署與承建商之間的溝通、協調、管理更
順暢及得⼼應⼿，⽣產⼒更有所提⾼，並省減了⼈⼿。我們希望建築署
可舉辦更多有關 BIM應⽤的經驗分享會，繼續提倡業界在建造和建築設
計領域應⽤資訊科技。
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我們的回應

建築署很重視與專業機構的關係，我們明⽩只有彼此緊密合作，才可確
保建築⼯程持續取得成效。我們將繼續提供資源，⽀持專業機構定期舉
辦簡報會，並聯同業界夥伴參與分享會，以確保我們的員⼯緊貼建造業
的最新趨勢。另⼀⽅⾯，我們亦會繼續積極在轄下⼯程項⽬應⽤ BIM技
術，同時努⼒推動新的資訊科技得以廣泛採⽤。
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客⼾意⾒

黃何詠詩太平紳⼠
中⻄區⺠政事務專員

我們很⾼興與建築署合作推⾏社區重點項⽬「中⻄區海濱⻑廊 — ⻄區副
食品批發市場段」，在中⻄區創設新的臨海公共空間。本項⽬涉及活化
⻄區副食品批發市場的四個閒置碼頭和把臨海地段改造成多個不同的康
樂區，形成⻑約 400米的海濱⻑廊。

建築署提供了多項創新意念，並在實施項⽬期間全⼒提供⽀援，包括在
設計及建造階段引入可持續發展概念，照顧社區的各種需要，致⼒保育
文化和歷史遺珍。例如，⼀號碼頭兒童遊樂設施的⿊板⽊箱正是由建築
署設計的，當中有部份加上桌上遊戲板及展板，⽅便進⾏親⼦活動。⼆
號碼頭的⽊板區則旨在創造可靈活運⽤的空間舉⾏各類活動。我們非常
欣賞建築署在⾯向⼆號碼頭的海濱⻑廊涼亭建造了多張層級式⽊板⻑
凳，既可作觀眾席亦可作為⼩型表演的舞台。⾄於三號碼頭草坪區則原
址展覽昔⽇⻄區副食品批發市場商⼾使⽤的吊架，加深遊⼈了解這個獨
特地區的歷史。為⽅便市⺠往來海濱⻑廊，建築署更積極提供⽀援，設
計了舒適易⾏的⾏⼈徑，確保⻑者和傷殘⼈⼠亦可享受這片臨海空間。

我們很榮幸⾒證這個回應本地社區願景的新地標開幕，為非政府持份者
提供基本設施舉辦各類活動。我們希望更多社區成員，例如學校、區域
及非政府機構等，能夠利⽤中⻄區海濱⻑廊 — ⻄區副食品批發市場段作
活動場地，增進香港社會的凝聚⼒。
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我們的回應

建築署的⼯作得到中⻄區⺠政事務處和本地社區的⾼度讚揚，令我們深
感欣慰。本項⽬是各⽅共同合作的成果，我們在⼯程期間與各客⼾密切
溝通，務求了解他們的需要。此外，我們亦很重視中⻄區⺠政事務處、
社區成員及海濱⻑廊使⽤者的意⾒，他們的建議有助我們改善設計和⼯
程。我們將繼續在所有項⽬引入可持續發展元素，為社區創造實⽤可⾏
的設施。
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